DOI: 10.18572/1812-3805-2020-11-3-12

Закон и правовой обычай как источники водного права в России второй половины XIX в.

Брояка Юлия Владимировна, старший преподаватель кафедры истории государства и права Саратовской государственной юридической академии, кандидат юридических наук u saratov@mail.ru

Лядащева-Ильичева Марина Николаевна, профессор кафедры истории государства и права Саратовской государственной юридической академии, кандидат юридических наук, доцент ljad-il@yandex.ru

Статья посвящена исследованию источников водного права России второй половины XIX в. Внимание авторов сфокусировано на проблеме соотношения закона и обычного права как источников водного права рассматриваемого периода. Подчеркивается малая изученность рассматриваемой темы как в дореволюционной правовой литературе, так и в современной историко-правовой литературе. В работе приведены взгляды отечественных правоведов второй половины XIX в. на дискуссионную тему определения места и роли обычая в правовой действительности. Проведенный анализ источников водного права позволяет авторам сделать вывод, что основным формальноридическим источником водного права в России второй половины XIX в. являлся закон, при этом обычное право как регулятор водных отношений преобладало в крестьянской общине.

Ключевые слова: история водного права, водные правоотношения, источники водного права, водовладение, водопользование, Свод законов Российской империи, закон, правовой обычай, волостной суд.

Law and Legal Tradition as Sources of Water Law in Russia in the Second Half of the XIX Century

Broyaka Yulia V. Senior Lecturer of the Department of History of State and Law of the Saratov State Law Academy PhD (Law)

Lyadascheva-Ilicheva Marina N. Professor of the Department of History of State and Law of the Saratov State Law Academy PhD (Law), Associate Professor

The article is devoted to studying sources of water law in Russia in the second half of the XIX century. The authors' attention is focused on the correlation between law and customary law as sources of water legislation. It is emphasized that the topic under consideration is weakly studied in pre-revolutionary legal literature and modern historical and legal literature. The paper presents Russian legal scholars of the second half of the XIX century on the discussion topic of determining the place and role of custom in legal reality. The analysis of the sources of water law allows the authors to conclude that the main formal legal source of water law in Russia in the second half of the XIX century was the law, while customary law, as a regulator of water relations, prevailed in the peasant community.

Keywords: history of water law, water relations, sources of water law, water ownership, water use, Code of Laws of the Russian Empire, law, legal custom, volost court.